
小孩子有个特点就是看见别人吃东西他
会盯着看，因为他很想吃。我在特别馋的年
纪，跟小伙伴一起疯玩，从村里一户人家经过，
看见他家有一篮桃子放在堂屋里。我们站着
不动，看。那户人就笑着说，想吃是不是？他
笑着把几个桃子像滚保龄球一样滚到了我们
面前。我们吃了。后来我晓得这味道不对。

再后来我们家种了很多桃树。跟这件事
无关。我爸是一个种树能手。他喜欢种植果
树，桃树、梨树、李子树、石
榴树都种过。以前墙上刷
着大大的白色标语叫“房
前屋后种桑种树”。我家
的房子简直被树包围着，
前是桃树后桂花，左边樟
树右李子。老爸很有办
法，他不知从哪里弄到一
些好苗子，自己会嫁接技术，我见他持一把篾
刀，纵剖开树心，把削尖的苗子移植在树，缠上
一层层白胶带，施了肥，树就疯长。单说那桃
树，从品种来讲四月桃到十二月桃家里都有。
以前担心桃树不结果，现在是担心结得太多，
吃不完。后来就送人，再后来老爸说你们不在
家，不想送人了，就让果子落在地里。有一年
回家，我看着桃树不像以前那样欣欣向荣。原
来的桃树整饬干净，就像一个刮过胡子修过面
的男人般清爽，这次胼枝乱长，结的果越来越
小，树底下杂草乱生。老爸病了。他弄不动盘
来的这些树了，最后把这些桃树全部砍了，扔
在一边当成了柴。我知道如果不是我一直读

书，他缺少人陪伴，也不会砍这些树。
有一年他精神很好，拿起工具说要去移栽

一棵桂花树。这棵树模样中正，形状修得非常
好，很像一棵许愿树。这棵树我们挖了很久，
因为挖树必须带土才能活。我们在它周边开
挖，挖了一个上午，挖好之后用绳子把根须包
好。最后连土带树二百余斤，抬到了屋后种
下，又花了个把小时。

树给我们带来的好处是从不会觉得热，夏
天把竹床搬到树底下，舒
舒服服睡个午觉。想吃果
子随便摘，不用洗，擦擦就
吃了。写作业把小桌子抬
到树下，慢慢写慢慢想，直
到天黑为止。背书如果背
不出，抬头看看叶子，静一
静，应该还是背得出的。

记得欧阳修那篇《秋声赋》就是在樟树下背完
的。那棵树下曾挂着我练习铁砂掌的沙袋和
一把木头剑，还有一本放在树杈上的古文选，
还有妈妈喊我吃饭的声音。

老爸砍了那些树是对的。如果树在人不
在，没人修没人理，看着心里难受。彻底没了
反而一身轻松，斩断了跟它所有的联系，牵挂
就空了。他说如果哪一天他不在了，就把他葬
在他修修剪剪的树下，但他提前砍了树。有一
次他上街回来，腿疼，坐在桃树底下歇了很
久。他说好凉快。忘记了疼，忘记了痛。我说
桃李配春风，真好。只是我把老爸放在了盒子
里，没能如他的愿。

原英国领事官邸位于天津英租界时期的
咪多士道与马场道交口。1949年后，今南京路
以北的马场道改名为浙江路，所以现在的地址
是浙江路1号。但是最初的英国领事官邸并
不在这里。根据天津文史学者张翔的研究，这
栋建筑原为开滦矿务局总经理老纳森（1867—
1940）的住宅，与开滦矿务局大楼在同一个地
块内。

第二次鸦片战争后，根据《北京条约》，英国
政府于1860年 12月在天津划定了初始的英租
界，其范围为今营口道、大沽路、彰德道及海河
合围的区域，面积460亩，随即设立了英国驻津
领事馆。为了更好地设立办公场所，英国当局
于1868年购买了一位商人名下的2英亩土地
（包括其地上建筑），该地块位于英租界北端，
今大同道以南、解放北路以西。该地区原有的
仓库经过改造，被扩建为领事馆的办公用房和

领事官邸。到1896年，原有几座较小的建筑也
被拆除，取而代之的是新建的办公室及助理人
员和警察的宿舍。

随着英租界的发展，到1920年，使用了几十
年的领事馆建筑变得拥挤、破烂且不卫生。按照
原有的计划，领事馆拟于1921年以9975英镑的
价格购买额尔金花园（今朗香街）一块地，用于修
建新的领事官邸。然而由于对领事官邸和办公
室是否必须保持在同一地点的不同意见，导致这
一购买方案被迫下马。

1923年，开滦矿务局总经理老纳森卸任，他
的这栋与开滦矿务局大楼相邻的住宅，被继任
者杨嘉立认为过于庞大、奢华，拒绝入住，并于
次年将此楼上市出售。英国驻津领事馆工程办
公室遂花费约2万英镑买下了这栋建筑，将其
作为英国领事官邸，其所在的土地也与开滦大
楼一分为二。

该领事官邸是一座曲尺形平面的独栋别墅
式建筑，砖木结构，地上二层，局部一层，带半地
下室。屋顶高峻，结构为人字木屋架，大简瓦坡
顶，设有天窗，可以登临使用。半地下室外墙用
青砖清水墙饰面，楼层部分外檐用红缸砖清水墙
饰面，在转角和窗间有仿粗琢工艺的混凝土隅石
和链石，给人以坚固的观感。主入口位于曲尺形
的内角，门厅前筑有爱奥尼克式立柱雨厦，上为
露台。多露台是这栋建筑的一个特点，共有3
个。除位于入口雨棚上方的，还有一个在西翼二
层。南翼一层另有一个小露台，可直通院落。

室内一层，紧邻主楼梯所在的共享空间东、
南向各有一个大型房间，应为举办宴会、舞会一
类的社交空间。二层有六七间小型房间，应为卧
室一类的私密空间。

英国驻津领事馆于1953年关闭。同年，原

英国领事官邸与开滦大楼及大沽北路一侧的另
一处也被称为纳森旧居的中式四合院建筑一同
作为中共天津市委办公区域，分割开的土地也再
次合并一处，直到2010年泰安道五大院项目建
设开工。

中共天津市委在此区域办公期间，曾对原英
国领事官邸建筑进行过改造，主要有：拆除了位于
其东侧背向开滦大楼的附楼，并在主楼服务楼梯间
的东侧扩建了地下室和一层各一间；在原英国领事
官邸与开滦大楼之间修建了市委机关大门；在原领
事官邸曲尺形平面的外角，扩建了一层平面扇形的
传达室，前为大台阶，但并不与主楼联通。

原英国领事官邸主入口顶部原有一座高耸
的塔楼。1976年唐山大地震致塔楼受损，后拆
除。2011年，在天津大学建筑学院刘丛红教授
主持下，对原英国领事官邸的外檐进行了修缮，
同时恢复了塔楼的雄姿，拆除了地震后增加的抗

震圈梁。2020年阿里巴巴集团天津中心入驻，
此楼又被赋予了新的功能。

还有一点需要说明的是，一般资料均记
载该楼建于1937年。从英国领事馆购买该楼
的事实看，1923 年时此楼即已存在。准确的
始建时间，如果从老纳森担任开滦矿务局总
经理的任期判断，应该是 1913 年之后。或许
该楼在 1937 年曾经过改造或修缮，留下了一
些档案资料，因而被误以为是1937年始建。

除领事官邸曾作为老纳森住宅外，在天
津，以“纳森旧居”命名的建
筑还有两处。一处是前面提
到的位于开滦大楼南侧，面
向大沽路开门的中式四合
院，建于1921年；另一处纳森
旧居在今睦南道 70 号，是老
纳森的侄子小纳森的居所，
建于1928年。
（本专栏图片由《小楼春

秋》摄制组提供）
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●《小楼春秋》解说词：

扫 此 二
维码，观看本
期节目视频。《黄金三镖客》：

音乐主导电影
刘燕凌

桃李春风
朱洪涛

沽上

丛话

原英国领事官邸

为何坐落在开滦地块？
张威

1964年8月27日，一部只有二十多
万美元制作成本的影片，在意大利佛罗
伦萨最下等的街区上映，那是一家看上
去像是个走廊的电影院，里面有好似电
影诞生之后就再没更换过的木头椅子。

奇迹发生了。片子大热，不光在这
个简陋的电影院连续上映了三个月，还
在世界各地收获了近1500万美元的票
房。这部名叫《荒野大镖客》的电影不光开创了意
大利西部片的新篇章，还让片中以口哨为旋律的
主题曲，跨越半个世纪依旧被奉为难以超越的经
典。本周推介的影片则是在这之后1966年上映
的、同为“镖客三部曲”的第三部《黄金三镖客》。

导演赛尔乔·莱昂内是意大利西部片的代表
人物，影片配乐则由意大利电影配乐大师埃尼
奥·莫里康内操刀。“镖客三部曲”系列的成功离
不开他们任何一位，而两人的合作却有着一段天

才打架般的精彩经历。1963年，正在拍摄《荒野大
镖客》的莱昂内，在制片公司的安排下见到了莫里
康内，发现两人竟是小学校友。受预算限制，莱昂
内只是希望莫里康内把他之前做过的一段音乐稍
加改变即可。后者断然拒绝，并决心要给莱昂内一
点颜色看看。于是，以口哨声为灵魂的经典主题曲
应运而生。在合作中，莱昂内不会给莫里康内读
剧本，只是像讲传说那样给他讲故事，让每个人物
都有自己的音乐主题。然后莫里康内用钢琴给莱

昂内演奏，他们会反复推敲最后达成一致。
过程中会有很多有趣的插曲，比如莱昂内会
嫌弃莫里康内在指挥乐队录音时睡着，莫里
康内对莱昂内在创作中总是忘不掉第一部的
口哨和小号感到无奈。两人就像电影里的双
镖客一样，在戏外“相爱相杀”。在经历了第
一部的相互试探、第二部的相互磨合，他们终
于迎来了第三部《黄金三镖客》的相互成就。
莱昂内曾在访谈中说道：音乐在《黄金三镖

客》中具有本质的重要性，它甚至能成为动作本
身的元素。例如其中有一场戏，战俘营中的犯人
乐队必须演奏音乐来掩盖受虐待的惨叫声。在
“镖客三部曲”之后，莱昂内和莫里康内又合作了
另一个影史经典系列“往事三部曲”。

8月19日22:21CCTV—6电影频道与您相

约《黄金三镖客》，8月20日15:38“佳片有约”周

日影评版精彩继续。

以历史的经验来说，社会越开放，生产力越提升，时装越
会频频涌现，进而形成一波波的潮流，不可阻挡。但如今，世
界都发展到什么程度了？互联网、ACG文化，即动画、漫画与
游戏充斥了年轻人的日常生活，二次元文化消费也成为文化
市场中的主要力量。虚拟偶像包括虚拟主播、虚拟人乃至数
字人已成为文化产业新形态。时装呢？却正在淡出人们的热
点视野，原有的那种吸引力和号召力在缓缓消失……

说起来，时装是古来就有的，只不过在文学作品中常
被称为“新装”，古人如白居易诗中写“时世妆”，如今人们
熟知的是现代时装。现代时装不同于古代服装。时装原
本的流行源头与流向有几种特征，一种是垂直运动，如皇
族、贵族为时装源向下逸散，或是社会崇拜偶像为时装源
向下逸散，这两种比较普遍，如“齐桓公好服紫，而满城皆
紫衣”，亦如路易十五私人秘书蓬巴杜夫人在服装艺术海
洋扬帆前行，这两种都属于瀑布式。除此之外，还有一种
是下层民众服装向上浸润而形成的冲击波，如牛仔裤，从
淘金工人穿到总统，这属于泉水式。另外还有横向水平移
动，即中心向四周辐射，沿交通线向两侧扩散等，总之都是
在社会的必然性中带有个体的偶然性。

现代时装则不然。19世纪下半叶，有一位非宫廷贵族
的人向宫廷服装发起挑战，他就是英国人查尔斯·沃思。
他只身来到法国，经营销售服装并自学女装设计。谁曾
想，他让妻子穿起他设计的服装给贵妇看的过程中，竟然
引起轰动和流行热潮。他的妻子玛格丽特成为现代时装
概念中第一个真人模特，这区别于经营中的时装娃娃。到
1864年，沃思的服装商店和工厂已拥有百余名匠师，并开
始使用缝纫机。这位来到巴黎谋生的沃思，开创了以时装
设计师为主导的近现代服装史，并一直延伸至21世纪初。

在这百余年间，世界级服装设计大师能够陆续推出
一场场个人或公司设计作品的大型展示，通过诱人的T
台，引起许多国家，尤其是进入工业化的国家的着装者关
注，进而引发时装流行。珍妮·朗万、路易·威登、保罗·波
列、让·帕图、可可·夏奈尔、克里斯丁·迪奥、皮尔·卡丹、
玛丽·匡特、乔治·阿玛尼、伊芙·圣·洛朗、维维安·维斯特
伍德、詹妮·范思哲等一连串耀眼的名字，用独树一帜风
格的服装佩饰构筑了近现代服装史的丰碑。直至21世纪
初，时装设计人员仍以能进军巴黎作为终生最高目标。
四大时装之都的另三个——纽约、米兰、伦敦，也和巴黎
一样闪亮于全球。

可是，时光进入21世纪的第二个10年，关于时装的神话
急剧黯淡，时装之都和时装设计大师风光不再，一百余年的

权威性和诱惑力渐渐减弱。谁还能设计一种服装款式让全世界着装者都追着买，追着穿，唯恐
落后？谁还能推出一种服装颜色将其定调为国际流行色的主旋律？2020年以后，智能加上疫情
使时装的流行态势发生了根本的改变。一是没有了排山倒海般的时装潮流，想当年，街上流行
红裙子，那千军万马争过独木桥的景象何等壮观！如今不可能再现；二是，即使有前沿装束也是
限于小众范围之内，什么无上装，无下装，没有几个人关注，也不会都穿，只是谁也不管别人，谁爱
穿谁穿；三是流行周期完全颠覆了过去大师们的总结，即10年一个周期，也不再是螺旋式流行，
所谓10年后又回到原点略高一度。什么规律都没有了。我前些天看见邻居女孩穿着两膝有俩
破边飞毛窟窿的牛仔裤，这是维斯特伍德在20世纪70年代创作的“朋克”风格，可是五十多年后
依然被青年们认为是时装。

心细的人都注意到了，如今大型展览会上的“时装秀”，就是展示，就是“秀”。各大商业性
活动中的时装表演仅是表演，说白了实际上是推销。中国高等院校服装专业近五六年内撤了
近百个。国际T台上的时装变得越来越脱离美与时尚，将裙子做成空壳横在模特身前身后，或
是模特后颈顶着个硕大的气球，不得不蹒跚前行，已经毫无美感可言。学生们的毕业服装设
计展示还能起什么引领作用呢？在创新信息接踵而至的今天，要想单凭一个大师、一个款式
就引领世界时装新潮流是绝对不可能了。现代时装以设计师主导的时代已经远去!

当然，时装不会消失，流行依然存在，只不过换了一种形式。所谓“谁还穿阔脚裤，今年都是七分
裤”，或是“某地人人短裤短裙白平跟”，这些区域流行的源头来自哪儿？网红！范围一般不太大，时间
也不会维持太长。人们都大忙忙的，哪有精力去追逐时装。社会节奏之迅疾，怎一个“快”字了得。

成功的时装已沉淀为名牌，以奢侈品品牌效应继续称霸于时装界，这是事实。不过，近来有
西方媒体刊登一篇西方学者文章，题目为“奢侈品是欧洲给世界开的巨大玩笑”。作者说那些曾
经的时装品牌商“可以推出任何小饰品，并找到付费的顾客”，这成为一个信号，说明人们心中已
经没有了服装设计大师的神秘与尊严，当代人说起名牌时装也常常是满盘嘲讽。

不能不承认，流行尽管是永远，但多元已成为常态。快速旋转的万花筒，这就是智能时代！
题图摄影：肖雨杨

《桥》是海峡文艺出版社《冰心
全集》中最后一篇作品，小说主人公
琳达的原型，就是参加联合国筹备
会议并参与起草《联合国宪章》的浦
薛凤先生的女儿，美国南加州大学
图书馆资深研究员浦丽琳（笔名“心
笛”）女士；小说中的人物姑爹和姑
妈的原型，则是浦丽琳称为“干爹”
和“干妈”的吴文藻冰心夫妇。

浦丽琳之父浦薛凤（1900—
1997），字逖生，江苏常熟人，著名诗
人、政治学家、教育家。毕业于清
华，留学于哈佛，诗人闻一多是他的大学室友。浦
薛凤曾任清华大学政治系教授、系主任，抗战时期
投笔从政，由西南联大教授转任国民政府国防最高
委员会参事，并兼任重庆《中央日报》总主笔，他的
二百多篇报道，留下了国人艰苦抗战八年的很多实
录。其间，他两次代表中国政府赴美参加英、美、
中、法、苏五国筹备联合国会议和参与《联合国宪
章》的起草。浦丽琳的大弟、物理学家浦大邦49岁
英年早逝，为他致悼词的是世界著名物理学家吴健
雄，如今美国有一座大楼还以浦大邦的名字命名。

浦丽琳也极不平凡，她年轻时是胡适先生倍
加赞扬的小诗人，如今是白马文艺社硕果仅存的
最后一位诗人；她从图书馆无名捐稿堆中，发现
并考证出张爱玲用英文翻译的清代小说《海上
花》手稿，并克服困难，成功促成英译《海上花》在
美国的出版；她提出建议并申请款项，为南加州
大学图书馆获得张爱玲写给夏志清的一百多封
亲笔信，及夏志清给张爱玲的17封信的馆藏。7
年前，我有机会去到南加大图书馆，看到了张爱
玲的手迹和很多一手资料。当时国内一些学者
正在那里查阅资料，南加大图书馆成了海内外张
爱玲研究中心，浦丽琳功不可没。浦丽琳早期还
同梅贻琦韩咏华夫妇、胡适江冬秀夫妇、王宠惠、
王云五、凌叔华、丁玲等都有过接触，浦家两代人
可以说是百年中国历史的见证者。

七十多年前，刚满18岁的浦丽琳获得美国奖学
金赴美留学，受其父影响，在异国他乡借写诗吐露心
绪。一天她鼓起勇气给旧金山华文刊物《少年中国
晨报》投稿，没想到竟然发表了，还被胡适看到，致信
报刊高度评价，柳亚子之子柳无忌先生还为浦丽琳

的诗写评论。后来诗友们组织起来白马文艺社后，
时在美国的胡适对这个团体“钟爱备至”，时常到诗
社演讲座谈。每到周末，大家就聚集在一起，朗读自
己的新诗。那时候腼腆的浦丽琳因为年龄最小，常
静静地坐在一角。一次她与几个年轻朋友去拜访胡
适，只知其住址为纽约81街公寓大厦，不知道具体
的房间号，但她知道胡夫人江冬秀爱做咸鱼和蒸腊
肉，于是就在走廊里循着这些味道，找到了胡适家。
此间，浦丽琳没有告诉胡适她父亲的身份，几年后胡
适参加老友刘驭万女儿婚礼时，刘驭万将浦丽琳介
绍给胡适，胡适这才知道他多年赞扬的小诗人原来
是老朋友浦薛凤的千金，随即再次鼓励浦丽琳“你的
诗写得不错，多写写，把你的诗稿拿来给我看看，可
以出个集子”。不久胡适突发心脏病去世，此事没有
了下文。但胡适对浦丽琳欣赏的有关过程，被当年
白马文艺社诗人唐德刚先生写出长诗发表，并在他
的回忆录《胡适杂忆》中有详述。

吴文藻冰心夫妇与浦家两代人的友谊保持八
十余年。上世纪20年代初期，浦薛凤与冰心同留
学美国；抗战八年间，浦薛凤给父亲和妻子的家书，
都是通过冰心秘密从歌乐山寄到日军占领的常熟，
也在此时期，浦薛凤生病，冰心写诗慰问，由此引来
梅贻琦等教授名流数人唱和，成为一段友谊佳话。
浦薛凤与吴文藻不仅是清华校友，还同任战时国防
最高委员会参事，浦主笔社评，吴分管的领域是民
族、边疆与教育。浦丽琳上世纪80年代两次到冰
心家，其中一次住了一个月，这也是后来冰心写
《桥》的基础。冰心晚年寄给浦丽琳的44封信，我
都阅读过。冰心赞扬浦丽琳的诗写得好，更赞扬她
的人品，说她“虽然生活在美国，却苦苦地守着中国

的伦理道德”，还为浦丽琳在港台地
区出版的诗集写了序言。80年代初，
著名作家凌叔华也极力赞赏浦丽琳
的诗，欣喜地赞誉心笛的出现使得
“我国新诗界已有传人了”。

我和浦丽琳相识多年，在长期的
接触中，浦家给予我极大的信任，姐弟
二人把两代人的部分著作版权委托我
全权代理。浦家珍藏了很多研究中
国近代教育史、思想史的珍贵文物。
从2012年到2021年间，我带着浦家
两代人的著作三赴常熟，介绍宣传浦

家，查看浦家祖屋，阻止没有签约情况下的强拆。
2022年岁末，“浦薛凤家族文物展示馆”开馆，为浦家在
家乡留住了文化的根。

多年来，我与浦丽琳往来邮件过万，配合她编
书的细节可谓千头万绪。很多作者的文稿并不是
一个U盘拿过来就可以成书的，需要编辑做很多加
工。如今丽琳也已进入耄耋，她完全可以尽情享受
当下的优渥生活，何必如此为文化传承辛劳不息？
就因为卸不掉文化传承的责任。

17年前我虽临近退休，却仍像上满弦的表不能
停歇，多部书稿齐头并进，以致浦丽琳的《海外拾
珠》书稿，在我退休两年后才得以出版。后百花文
艺出版社又出版了她的诗集《我是蒲公英白球里的
伞》，促成浦薛凤先生的母校清华大学接待浦家姐
弟游览他们童年居住的清华园，还召开了座谈会。

以研究中国当代女作家闻名的北京语言大学
教授阎纯德先生三年前对我说，心笛不是一般的作
者，而是一位著名女作家。经阎先生的提醒，我又
将十几年前为浦丽琳散文集所作的架构文件再找
出来，继续谋篇布局。此间浦丽琳也对国内一编辑
倾吐了出版新文集的愿望，可是久等再无下文。如
果没有对作家作品的深入研究，没有为他人做嫁衣
的奉献精神，再好的素材也会被忽略而放弃，于是
我向商务印书馆南京分馆推荐，馆长慧眼识金，很
快将浦丽琳文集纳入“流金文丛”系列，历经三年得
以出版《家山万里梦依稀》一书。浦丽琳得知消息
后非常高兴，专门写来信致谢，我也欣慰于完成了
一桩多年的心愿。

时光倏忽，近二十年过去了，我与《桥》的主人
公的情缘还在续写。

屏风是最古老的家具
之一。古代有座屏、插屏、
围屏（折叠屏）和挂屏四大
类。在民国海派家具中，
座屏已经变身为座镜（穿
衣镜），围屏在一些场合中
继续使用着。

中国明清时期没有穿衣镜这种家具，因为大
块的玻璃镜子还没有出现。那时只有立屏和座
屏。座屏起到隔间、遮蔽、挡风等作用，很早就出
现了。穿衣镜是民国时期产物，出现在上世纪初，
而且是西洋家具的“变种”。但这种变化基于中国
立屏和座屏，发展成为穿衣镜。

穿衣镜很快便风行大城市，因为这是一种文
明的体现。在西式学校，都有穿衣镜设置在大门
口，要求老师、学生进出校门正衣冠、端仪容，后来
渐渐成为一些公共场合的设置。上世纪30年代
上海有舞厅三十多家，四大舞场是百乐门、礼查饭
店、一品香旅社、大华舞厅，这些舞厅都陈设有穿
衣镜，而且样式都很洋气华丽。

意大利驻天津领事馆楼梯口放置着一个穿衣
镜，几乎与海派家具的穿衣镜无二致，明显带有中
西融合的痕迹。横爪及侧板的设置皆和中国立屏
一样，镜子由外国进口，其两边的立柱是典型的方
块加纺锤式的欧洲风格，这已是通过机器“镟”出
来的机械加工产品了。其镜子上方的顶饰是浮
雕，浑厚凝重，然而当细看浮雕内容时，却是一对
凤凰，凤凰上方刻满了祥云，在祥云中间是一个汉
字“日”。从这一件民国穿衣镜中，人们能看到海
派家具的影子。

中国的屏风变身成为穿衣镜，还有围屏即折
叠屏风在样式上完全西化了，无论是四扇还是八
扇围屏，其花饰均已洋味浓浓，在大饭店、大餐厅
放置，起到隔断的作用。正所谓：屏风已非旧屏
风，镜子皆是西洋镜。

走进原英国领事官邸的建筑内部，居中对

称的木楼梯、迎面而来的弧形高窗，依然不失百

年前的气派。步入露台，丰富的细节更显示出

建筑的生机与活力。但只有走上顶层，见到裸

露的屋架，才能了解它屹立百年的秘密。

不断修缮与照料，才能让一栋栋建筑从历

史中走来，重回今天的视野中。正如一座城市

的骄傲，从来不是一帆风顺的过往，而是历尽风

雨，却永葆活力。（节选，有改动）
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